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在这个大数据时代，数据等于
财富的理念已深入人心。但对普通
群众来说，每个人都面临着“数据
裸奔”的窘境，不断接到的“精
准”骚扰电话就是最好的证明。最
近，某银行泄露客户个人信息一事
更是“雄霸”热搜头条，引来无数
吃瓜群众热议。

保护公民个人信息安全刻不容
缓，这也是“净网 2020”专项行
动的重头大戏。前天上午，江北公
安分局对外通报一起新破获的特大
侵犯公民个人信息案，76 名犯罪
嫌疑人均被采取刑事强制措施。案
件的背后，有着“比你还了解你”
的故事。

“手滑”引出个人信
息泄露大案

去年 8 月，江北公安分局接到
一名姓陈的业主代表报警，称他所
在小区 200 余户业主信息被盗取用
于电话营销。更过分的是，这些信
息中包括业主姓名、出生日期、联
系电话、房屋房号等内容。

这事能曝出来充满了“黑色幽
默”。某商家因为“手滑”，将一
份要发给员工的文档发到了一微
信 团 购 群 里 。 然 后 ， 这 份 含 有

“敏感”信息的文档瞬间“炸”了
群，有群员将这一情况告知被侵
害的业主。

“这很明显是一起侵犯公民个
人信息的案件。我们顺着这份文档
一步步倒查，越查越惊心！”民警
告诉记者，他们发现涉案嫌疑人多
为家居市场、房屋中介等行业的销
售人员。为提高业绩，他们非法获
取小区业主信息用于电话营销，同
时将所获取的个人信息通过交换、
出售等方式非法提供给他人。这波
信息泄露涵盖宁波上百个小区，10
万余条记录。

挖出这条潜伏在本市家居市
场、中介服务等行业的侵犯公民个
人信息灰色产业链后，警方展开抓
捕 行 动 ， 70 余 人 先 后 落 网 。 接
着，警方开始查找泄露的源头，最
终锁定泄露、贩卖公民个人信息的
嫌疑人邵某、曹某、黎某、王某等
人，基本为房地产公司维保人员、
小区物业人员、楼盘销售人员等。

“他们利用工作职务之便，将
获取的公民个人信息非法出售、提
供给他人，最终导致信息被层层泄
露，甚至被一些人用作可‘买卖’
的资源。”民警说。

从“有法难依”到依
法严打

“我去年上半年换房，未交付
的这半年里没有接到过装修类推销
电话。前段时间刚交付，一天时间
四五个推销电话找上门。我的信息
应该是被泄露了，但也拿他们没办

法。”在通报中，民警无奈地向记
者吐起了“槽”，因为至今侵犯公
民个人信息案件还是打击难点。

随着大数据时代的来临，网上
购物、移动支付、二维码等新技术
在带来生活便利的同时，也给个人
信息安全带来极大的考验。个人

“数据裸奔”，轻则“精准”推销电
话不断，重则私人定制型骗局找上
门。

早期因为相应的法律法规不完
善，使得此类犯罪难以遏制。2016
年，象山警方破获该县首例侵犯公
民个人信息案，标志着我市警方打
击电信网络诈骗犯罪进入新阶段。
那是一起涉案 1000 余万元的纪念
币诈骗大案。通过对落网嫌疑人审
讯，警方得知包含公民个人身份、
储蓄账户所在银行等关键信息的数
据来源可疑，不断倒查，最终抓获
犯罪嫌疑人。

2017 年 6 月 1 日，“两高”《关
于办理侵犯公民个人信息刑事案件
适用法律若干问题的解释》 出台并
实施，公民个人信息泄露法律责任
界定日渐清晰：非法获取、出售或
者提供行踪轨迹信息、通信内容、
征 信 信 息 、 财 产 信 息 50 条 以 上
的；非法获取、出售或者提供住宿
信息、通信记录、健康生理信息、
交易信息等其他可能影响人身、财
产安全的公民个人信息 500 条以上
的；非法获取、出售或者提供第三
项、第四项规定以外的公民个人信
息 5000 条以上的，都会被认定为
情节严重。还有，“违法所得 5000
元以上的”也是情节严重。

加快构建第三方追责
体系

早在“净网 2018”专项行动
中，慈溪市公安局就成功铲除了一
条侵犯公民个人信息犯罪产业链
条，抓获犯罪嫌疑人 56 名，查获
个人敏感信息几十万条。也就是，
大约每 5 名慈溪人中就有 1 人个人
信息被泄露。调查发现，泄露源头
也是房产、物业、装饰等行业。

“为什么这类案件屡打不绝？
因为商家有现实需求。比如某些竞
争激烈的行业，同行业其他人在这
么干，你不‘精准’营销就意味着
被淘汰。”有民警告诉记者，从目前
调查情况看，一方面泄露源头基本
上是个人，利用工作之便进行“兼
职”，或直接用手机翻拍，很难监管。
另一方面，现行法律对其单位追责
仍不够，无法产生威慑效力。

打击侵犯公民个人信息犯罪刻
不容缓。特别是疫情防控期间，因
为有需要，很多人向众多行业单位
开放了个人信息。如果其中有害群
之马，个人信息泄露风险会成倍增
加。因而，有律师建议，公安部门
要继续加大打击及普法力度，让更
多人知道侵犯公民个人信息是要承
担法律责任的。

同时，要对当事人所在单位进
行追责。只有这样，才能倒逼相关
行业单位建立内控责任制度，减少
泄露风险。比如谁查看、下载了数
据，如果有相应的记录及倒查追责
制度，想钻空子的人就得掂量了。

你接到过“精准”的骚扰电话吗
背后的故事告诉你来龙去脉
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神州春来苏万物，甬上花开喜
千家。

昨天，古朴典雅的郑氏十七房
文化礼堂灯光璀璨、彩灯高悬，锣
鼓喧天、高朋满座。在这里，人们
以最隆重的礼节和最喜庆的装饰，
为 11 对因抗疫而推迟婚期的新人
举行集体婚礼。

今年初，一场突如其来的新冠
肺炎疫情，不仅影响了全市人民的
正常生产生活，还影响甚至耽误了
许多年轻人的婚期。他们中的许多
人，在接到疫情防控命令后，果断
放弃休假、推迟婚期，战斗在抗疫
第一线。

这是一场迟到的婚礼。11 对
新人中，有毅然逆行驰援湖北的医
护人员，有守护一方平安的人民警
察，有长期值守卡口的基层工作
者和志愿者。

在 《送亲》 的音乐声中，新
人们在花童的引领下，穿越十七
房的亭台楼阁。走红毯、交换信
物 、 感 恩 父 母 、 饮 合 欢 酒 、 撒
糖、拍全家福⋯⋯观礼者为他们送
上最美的祝福。

婚礼现场，新郎杨波一只手紧
紧牵着新娘浙江大学明州医院临床
护理护师侯静的手，另一只手端着
一个小饭盒。“这是我亲手做的红
烧牛肉。红烧牛肉是我妻子最喜欢
吃的一道菜，但我以前不会做。1
月 30 日原本是我们举行婚礼的日
子，但从 1 月下旬开始，新冠肺炎
疫情越来越严峻，她主动报名参加
了援鄂医疗队，我很理解和支持她
的 决 定 ， 于 是 我 们 决 定 推 迟 婚
期。”杨波说，在她即将踏上征程

的那一刻，他对她承诺，要为她做
最喜欢吃的红烧牛肉。在侯静驰援
湖北的两个月里，杨波经常练习做
这道菜。昨天，杨波将一块红烧牛
肉夹到侯静嘴边，“在这个特殊的
时刻，将我亲手烧的红烧牛肉给我
的新娘品尝。我想告诉你，我要给
你烧一辈子的红烧牛肉!”

来自宁海县妇幼保健院的 护
士周虹，将自己的一缕头发装在

精美的荷包里，在婚礼现场作为
信物送给新郎王焱东。“在出征湖
北的前一天，为了降低感染风险
和能更迅速地穿脱隔离服，经过
激烈的思想斗争，我剪去了自己
的一头长发。我知道他最喜欢我
长发飘飘的样子，所以我为他留
下 了 这 一 缕 和 抗 疫 有 关 的 头 发 ，
今天作为特殊的信物送给他。在
我援鄂抗疫的这些日子里，他始终

牵挂和担心着我，并时时刻刻支持
和鼓励着我。”周虹对观礼者说，

“我想对他说，我平安回来了，今
天我是你的美丽新娘！”说完，周
虹和王焱东深情相拥。

青春由磨砺而出彩，人生因奋
斗而升华。

观礼的人们一起举杯，见证
11 对新人最幸福的时刻，为他们
送上最美好的祝福。

一场迟到的婚礼

本报讯 （记者陈敏） 56 岁的
李 阿 姨 真 没 想 到 ， 8 个 小 时 ， 宁
波这个医院的医生就为她切除了
耳朵里的肿瘤，还为她移植了面
部神经。更让她惊喜的是，术后
第 二 天 ， 她 就 可 以 下 床 活 动 了 。
昨天，李阿姨从李惠利医院康复
出院，一路上直夸宁波医生好厉
害。

李阿姨不知道的是，医院为
她施行的这项手术专业名称叫“颞
下窝入路颈静脉孔区面神经瘤切
除、面神经移植手术”，术中需要
耳神经外科、侧颅底外科、头颈外

科技术的综合运用，来控制颈部和
颅底的大血管及重要神经。该手术
被视为耳鼻咽喉头颈外科难度最
大、分量最重、能够体现学科高水
平的标志性手术之一。国内只有为
数不多的医院能够开展该手术，而
且主要集中在北京、上海。这项手
术的成功施行，填补了浙东地区该
项技术的空白。

患者李阿姨两年来右耳后侧
总是疼痛不已，而且右侧脸时不
时地会自行抽动。近半年来右耳
还出现持续性耳鸣，严重影响睡
眠 。 当 地 医 院 CT 检 查 结 果 显

示 ， 李 阿 姨 的 右 耳 朵 里 长 了 肿
瘤 ， 医 生 建 议 去 上 级 医 院 就 诊 。
经四处打听，李阿姨来到李惠利
医院耳鼻喉科，接诊的是王凯主
任 。 仔 细 查 看 了 患 者 的 CT 报
告，并详细询问了病史后，王凯
的 表 情 变 得 凝 重 ，“ 这 个 病 很 复
杂 要 做 手 术 ， 但 是 手 术 风 险 很
大 ”。 为 让 患 者 充 分 了 解 自 己 的
病情，王凯为患者进行了详细讲
解，并保证一定会尽最大的努力
治疗。就这样，李阿姨住院等待
手术。

手术涉及头颈部重要血管和

神经。在王凯的邀请组织下，李
惠利医院耳鼻咽喉头颈外科、放
射科、神经外科等多科专家进行了
术前讨论、评估，王凯及其团队针
对手术中可能遇到的问题做了详细
预案。

4 月 29 日 ， 手 术 如 期 进 行 ，
王 凯 带 领 团 队 医 生 仅 用 8 个 小
时，彻底切除肿瘤并进行了面部
神经移植，手术一气呵成，术中
出 血 不 到 200 毫 升 。 术 后 第 二 天
患者即可下床活动。

据介绍，在浙江省，该项手术
只在浙大一院成功实施过一例。

切除侧颅底肿瘤，移植面部神经

宁波医生一项手术填补浙东地区空白

本报讯（记者王晓峰 通讯员
奕超超 柳家欢）“这位公安兄弟
游得真快，像条飞鱼，以前应该是
练过的吧？”前天傍晚，当辅警竺
旭明将 15 岁落水男孩救上岸时，
上来搭把手的群众纷纷开起他的

“玩笑”。他们不知道的是，有过多
次救援经历的竺旭明的确是“师出
名门”——在武警部队服役时，他
是“海上小分队”的一员。

前天下午 5 点 34 分，奉化溪口
派出所接到 110 指挥中心指令，称
有一名男孩在当地弥勒大桥落水。
据路人反映，当时有两名男孩在桥
中心位置玩耍。其中一人用双手撑
着跳坐到护栏上，但疑因身上背包
太重，整个人失去重心，仰面掉落
下去。

指令发来时，竺旭明正在吃晚
饭。警情一到，他和值班同事放下
碗筷，冲出派出所赶去现场。弥勒
大桥高近 10 米、水深约 3 米，离派
出所不远。到达现场后，竺旭明从
桥上往下看，只见男孩浮在河中
央，看样子是掉下去时呛水了，已
处于半昏迷状态。

时间不等人，水性好的竺旭明

边往桥边跑，边对同事喊：“快把
救生衣递给我，我下去救人，你们
在岸上支援我⋯⋯”

从步道一路飞奔下桥，然后如
“飞鱼”般跳入河中，竺旭明向落水
男孩方向冲刺游去。岸边到河中央
超过 70 米，竺旭明游到男孩处，
托起他的头部，拉拽着往回游，又是
一次百米游泳竞速。“他的衣服‘吃’
饱水后拉不动，只能以仰泳的方
式，强行将其拽回到岸边。”竺旭
明说，男孩当时的情况并不好，为
了尽快将他救上岸，自己也是拼了
命，上岸后感觉体力透支严重。

整个救援过程在短短几分钟内
完成。男孩被救上岸后，被紧急送
往附近医院进行救治，目前已无大
碍。事后，在弥勒大桥上，男孩父
亲紧紧握着竺旭明的手表示感谢：

“我们一家都是‘新奉化人’，在这
里生活 10 多年了。这次多亏了你
们，否则哭都哭不出来了。”

据悉，竺旭明今年 34 岁，曾
在武警部队服役，练就了一身过硬
的本领。2006 年他退伍转业，3 年
前加入溪口派出所成为一名辅警。
一直以来，他兢兢业业，曾参与过
剡溪出租车坠河救援、栗子山救援
等，是当地的救援“网红”，多次
获得二等治安荣誉奖章、十佳辅警
等荣誉称号。

男孩桥边玩耍不慎落水

“蓝色飞鱼”丢下碗筷
直冲一线救人

本报讯（廖业强） 北仑区宝山
路南侧人行道的中国石油港通加油
站旁，一堵破墙把整条人行道“腰
斩”了十年，一直未能拆除。5 月
8 日，本报根据中国宁波网民生 e
点 通 群 众 留 言 板 上 的 网 友 投 诉 ，
对 此 进 行 了 曝 光 。 报 道 刊 发 后 ，
北仑区政府立即召集有关部门协
商解决。5 月 10 日，这堵破墙终
于被拆除。

昨日，记者在现场看到，宝
山路南侧人行道已经畅通，墙体
所 在 路 面 的 地 砖 已 经 重 新 铺 设 。

因混凝土未干，周围放置了警示
桩 。 港 通 加 油 站 相 关 负 责 人 表
示，经过协商，为了行人通行和
城市的美观，他们同意拆除这堵
破墙。

北仑区综合行政执法局相关工
作人员表示，浇筑地砖的混凝土彻
底硬化后，警示桩即可以移除。该
地块的使用与补偿事宜，正在协商
中。

发现身边不文明，请您继续通
过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后直接留言
3、登录中国宁波网民生e点通

“十年‘腰斩’人行道”引起相关部门重视

北仑宝山路的破墙
终于被拆除

宝山路南侧人行道上的破墙已被拆除（图中红框处）。（廖业强 摄）

黎 民

昨日《宁
波日报》民生
版 报 道 了 鄞

州区中河街道金色珑庭 3 幢 30 层
“吴府”业主在楼道内破墙开门、
将一套住宅分成了两户的新闻。业
主担忧“这样的破墙开门行为是否
会破坏承重墙”，鄞州区住建局回
复：“在走廊过道开了个门，不影
响结构安全。但开门涉及共有部
位，我局正在会同街道等部门、单
位协调处理。”

在我看来，走廊过道开个门，
不管有没有影响结构安全问题，它
的根本问题是打破了规则，改变了
规划。即使开这道门不影响结构安
全，即使同楼层的业主默认“吴

府”业主占用共有部位，也不能允
许开这道“规矩”之外的门。

大家都知道，心理学中有个破
窗效应，建筑物中有少许破窗，如
果没有及时修理好，可能会有破坏
者破坏更多的窗户。同样，一面
墙，如果出现一些涂鸦没有被清洗
掉，很快墙上就会布满乱七八糟、
不堪入目的东西。换句话说，不良
现象如果放任存在，会诱使人们仿
效，甚至变本加厉。大楼内的走廊
过道上原本没有规划这个门，如果
有关部门默许“吴府”业主的任性
行为，额外增开了一扇门，那么，
大楼内业主竞相仿效怎么办？

万事万物都有它的规矩，没有
规矩，不成方圆。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

这不仅仅是安全问题

昨天下午，在镇海郑氏十七房文化礼堂，11对为抗疫而推迟婚期的新人举行了集体婚礼。
（唐严 汤越 摄）


